

Fecha: 20-01-2026

Medio: El Líder

Supl.: El Líder

Tipo: Noticia general

Título: **El antiguo proyecto comunitario que renace con una escuela de verano**

Pág.: 7

Cm2: 645,8

VPE: \$ 590.253

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

5.200

15.600

 No Definida

# El antiguo proyecto comunitario que renace con una escuela de verano

En el sector de Lo Zárate, en Cartagena, los niños tienen un espacio no sólo para entretenerte, sino también para acercarse al arte, la naturaleza, al respeto y al cuidado colectivo.

**Patricia Iturbe Bravo**  
cronica@lidersantonio.cl

**E**l camino de tierra que conduce a Espacio Utopía, en el sector de Lo Zárate, no solo atraviesa cerros y árboles centenarios. También lleva una historia extensa, marcada por intentos de vida comunitaria, pausas y retornos, siempre sostenida por la idea de vivir de otra manera, una más sostenible y en vínculo con la naturaleza.

Hoy, ese recorrido se abre desde una experiencia concreta. Se trata de la Escuela de Verano Utopía, una iniciativa dirigida a las infancias que, por primera vez, se organiza como un proceso continuo y comunitario, dejando atrás el formato de talleres aislados que ha caracterizado al lugar con experiencias desarrolladas anteriormente.

Detrás del proyecto está Natali Brzoza, arquitecta dedicada al hábitat popular y al estudio de los modelos de habitabilidad humana. Llegó a Lo Zárate en 2020 para apoyar la construcción de la primera Escuela Sustentable del sector y, sin planearlo, terminó echando raíces de manera definitiva en el territorio.

La inauguración de esa escuela estaba prevista para el día 16 de marzo de ese año. Sin embargo, dos días antes se anunció la llegada de la pandemia. "Hubo un grupo de personas que se fue, y otros que no sabíamos qué iba a pasar. Dijimos que no pasaba nada, nos quedamos y luego no pudimos salir", recuerda Natali. "Ahí eché raíces acá", agrega.

Ese momento marcó un punto de inflexión personal. "Siempre me intereso el buen vivir humano y todos los ecosistemas, y aquí en Utopía encontré



LA IDEA ES QUE LOS NIÑOS VIVAN UN VERANO INOLVIDABLE. LA ESCUELA PARTIÓ AYER Y SE EXTENDERÁ HASTA EL 20 DE FEBRERO.



un modelo de autosostenible casi perfecto", relata, junto con precisar que "lo único que le faltaba a este modelo era la sostenibilidad comunitaria".

#### AGROECOLOGÍA Y CULTURA

El proyecto de Espacio Utopía no nació como centro cultural ni como proyecto educativo, sino como un proyecto de vida que alojó a muchas personas en la búsqueda de sus utopías personales y colectivas, en resonancia con una vida en equilibrio con los ritmos de la naturaleza. Entonces se consolidó como un espacio residencial y productivo, que a la fecha se sostiene como un referente agroecológico, reconocido por el Ministerio de Agricultura.

Desde la búsqueda constante por la regeneración ecológica y social, el proyecto decidió dar un nuevo paso, ampliando su horizonte más allá de la

**“Lo que estamos haciendo es producir y ser promotores de la cultura de cuidados, y resguardar saberes esenciales para la vida”,**

Natali Brzoza,  
arquitecta

producción agrícola. "La idea es que esto se vuelva un movimiento cultural, más que solo un nicho de agricultores", explica Natali Brzoza. "Lo que estamos haciendo es producir y ser promotores de la cultura de cuidados, y resguardar saberes esenciales para la vida", asegura Natali.

Ese giro se expresa en la

apertura de una agenda permanente de actividades orientadas al bienestar, al arte y al encuentro de saberes comunitarios, que incluye gastronomía territorial, clases de gimnasia kinésica, desarrollo personal, espacio de atención de medicina tradicional china y masajes, diversos talleres, además de música en vivo, eventos, retiros y encuentros comunitarios.

El objetivo es crear un espacio colectivo sostenido de forma colaborativa, para no depender exclusivamente de fondos estatales y así fortalecer el sentido de pertenencia. "Queremos que la gente sea parte del movimiento, que el lugar se mantenga entre todos", sostiene.

#### VERANO Y ENCUENTRO

En ese contexto surge la Escuela de Verano Utopía (WhatsApp +5697661731 y en Instagram como

@utopia\_experiencia), concebida como una "prueba", una experiencia piloto destinada a profundizar el vínculo comunitario y crear experiencias de aprendizaje desde el juego, la cooperación y la naturaleza. "El primer movimiento para este verano es invitar a las infancias, y tener comunidad también con las madres, padres y cuidadores", señala Natali. "Desde las infancias es mucho más fácil construir una red de cuidados que practique el respeto, el juego y la creatividad", resalta.

La escuela comenzó ayer y se desarrollará hasta el 20 de febrero, de lunes a viernes, entre las 9 y las 17 horas. Cada jornada contempla desayuno, talleres, piscina, espacios creativos y opción de almuerzo y colación.

La propuesta incluye actividades de artes manuales, teatro, circo, de-



NATALI BRZOZA.

porte, expresión corporal y juego, con un énfasis especial en la promoción de valores simbólicos mediante el arte, el desarrollo emocional y el aprendizaje lúdico.

El equipo está conformado por artistas de diferentes expresiones creativas, una psicóloga-actriz que integra habilidades emocionales y expresivas, y un equipo pedagógico con formación y experiencia en pedagogía Waldorf y arteterapias.

#### ENTRE TODOS

Uno de los pilares del proyecto es que ninguna familia quede fuera por razones económicas. "Si el factor económico te preocupa, hablemos", plantea Natali Brzoza. La escuela contempla becas e intercambios, que pueden incluir colaboración en cocina, apoyo en cuidados o aportes en materiales o alimentos. "Todo suma para que los niños vivan un verano inolvidable".

Más que un programa estival, la Escuela de Verano Utopía se proyecta como una apuesta a largo plazo. "Construir comunidad desde la infancia, recuperar el valor del cuidado compartido y volver a encontrarse en un territorio que guarda memoria y futuro al mismo tiempo", concluye Natali.